

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Martes, 17 de Diciembre de 1895

Año XXIV. Núm. 6.771

Política extranjera

de los Estados- Unidos

El «New York Herald» publicó en su número del 25 de Noviembre, con el título de «La política extranjera del presidente», un artículo que, por lo sensato y prudente, merece ser conocido y aplaudido.

El articulista comienza afirmando que el presidente Cleveland ha amoldado su política extranjera al saludable precepto formulado por el gran Jorge Washington en estas palabras: «Observad buena fé y justicia hácia todas las naciones, y cultivad la paz y la armonía con todas ellas.» Por atemperarse á este precepto merece el presidente Cleveland la confianza y la consideración de sus conciudadanos.

«La batahola que arman los patrioteritos—agrega el articulista—atrae sobre este país el desprecio de las naciones. Pero estas alharacas ridiculas no representan el sentir de la nación, en cuyo nombre ha hablado el Gobierno con su buen sentido.

¿A dónde hubiéramos ido á parar—pregunta el «Herald»—si nos hubiéramos dejado llevar en estos meses últimos de la grito de los patrioteritos? Habríamos ido á la guerra con Inglaterra con motivo de la cuestión de Corinto ó de la Guayana, ó ambas. Habríamos ido á la guerra con España con motivo de la cuestión de Cuba. El incidente de Corinto pertenece ya á la historia antigua. Cuba es un semillero de gurera civil. Hubiera sido fácil provocar un conflicto con motivo de la cuestión del «Alliance». ¿Hay alguna persona sensata que desee que lo hubiéramos provocado? España cedió á las manifestaciones dignas del presidente concediéndonos más de lo que hubiéramos ganado por las amenazas. El senador Morgan nos recordaba hace poco que el reconocimiento de la beligerancia de los rebeldes en Cuba, que con tanta grito piden sus simpatizadores en este país, traería consigo el derecho de visita y registro de los buques norte-americanos, lo que probablemente acarrearía la guerra con España.

La proclamación de neutralidad del presidente y el constante cumplimiento de las obligaciones de neutralidad han conservado la paz con honor. ¿Desea realmente el pueblo americano que vayamos á la guerra por la independencia de Cuba, ó para vindicar el derecho de una República centro-americana de insultar con impunidad á una potencia europea? Si lo desea, censurará al presidente Cleveland; si no lo desea, reconocerá estarle obligado y apoyará una política que nos ha evitado aventuras necias y descabelladas.

Todos sabemos que los patrioteritos republicanos ó demócratas son amigos de las bravatas y hablan mucho más de lo que sienten. Paréceles buena po-

lítica amenazar y refunfuñar, empujar á este país al borde de la guerra para luego retroceder. Ellos toman en manos un asunto y lo dejan cuando les ha servido para sus fines. Estos no son métodos dignos de respeto; con ellos no se logra alucinar ni engañar por mucho tiempo á un gran pueblo.

Pero puede hacerse daño, y seguramente se fomenta con ello el descrédito de nuestro país en el extranjero. ¿Hay alguien que crea que el presidente Cleveland no estima el honor y consideración de los Estados- Unidos?

Si no nos engañamos respecto á su personalidad ó á la historia de su administración, el presidente Cleveland cree, como Washington, que este país debe dar un alto ejemplo de magnanimidad y justicia; y por teuer tan alto concepto del cumplimiento de sus deberes públicos es, entre otras razones, por lo que le conceptuamos el más competente jefe de un gran partido que sólo puede volver al Poder como una garantía pública de buena fé en los asuntos exteriores é interiores.»

Como se engaña á la opinion

Una de las denuncias formuladas por el marqués de Cabriñana contra los actos del Ayuntamiento, y que ha dado pretexto para la manifestación contra el Gobierno conservador, haciéndole responsable de los hechos de la Corporación municipal, se refería á la concesión de la vaquería del Retiro.

Pero es el caso que, según reconoce «El Imparcial», la indemnización por mejoras y aumento de obras no fué de 15.000 pesetas, como se había dicho, sino sólo de 6.519, y lo que es más importante, el concurso para la concesión se hizo en el año 1889, siendo alcalde el señor conde de Romanones, y en época en que el Sr. Gálvez Holguín estaba afiliado al partido fusionista.

De manera que el hecho denunciado lo realizó un Ayuntamiento fusionista, presidido por un alcalde fusionista, siendo Gobierno el Sr. Sagasta, lo cual no ha impedido á los fusionistas, al conde Romanones y al Sr. Sagasta acudir á la manifestación de ayer para protestar contra la política conservadora, por un acto realizado cuando aquéllos estaban en el Poder.

Habíamos quedado en que la época actual era de publicidad y de opinion, y que debían denunciarse todas las inmeralidades que se sospecharan, sin diferencias de partidos políticos.

Pues bien, se ha publicado una hoja firmada y con pié de imprenta, en la que se recuerdan actos y acusaciones de inmoralidad, atribuidos no sabemos con qué fundamento, á los Sres. Aguilera, Niembro, González Arroyo, Ruiz de Velasco y otros organizadores de la manifestación, y los periódicos populares ni siquiera han recogido esa denun-

cia para justificar á los denunciados, como respecto de algunos podría hacerse, sin duda.

¿No es esto una contradicción evidente y una falta de sinceridad ante el país?

Opiniones de la Prensa de Paris

Telegrafian de la capital de Francia á «El Nacional» que los juicios de los periódicos de aquélla son casi unánimes respecto de la manifestación organizada por el Círculo de la Union Mercantil.

«La Prensa—añade el corresponsal—considera inoportuna esa manifestación.

Algunos diarios opinan que la conducta del Sr. Sagasta es contraria á la seriedad de que debe dar muestra un jefe de partido.

Añaden que el Sr. Sagasta ha procedido incorrectamente alentando á sus amigos para que cooperen á la manifestación.

Otros periódicos dicen que los españoles verdaderamente patriotas, en vez de fomentar alharacas, deberían pensar en el honor de España comprometido en Cuba.

Añaden que el Gobierno de Cánovas ha demostrado una gran virilidad y enderezado tremendos desaciertos del Gobierno de Sagasta.

«La Liberté» dice que lo que sucede en Madrid es consecuencia de la campaña de difamación que recorre, como un epidemia, toda Europa.

Añade que la respetabilidad del señor Cánovas del Castillo es garantía de que el Gobierno cumplirá su deber, y de que los Tribunales harán completa justicia.

Cómo se conduce el soldado

Deseando el periódico el «World» conocer opiniones imparciales respecto á la guerra de Cuba, á las condiciones del ejército español y de su modo de pelear, y sabiendo que un inglés de distinguida familia, mister W. Churchill, se encontraba en las columnas que manda el general Suarez Valdés cuando ocurrió el choque con Máximo Gomez y Maceo, solicitó de este intrépido viajero un juicio de lo que había visto.

Mr. Churchill, según se comunica desde Nueva-York á «El Imparcial», ha escrito al «World» la siguiente carta, que este periódico publica hoy y que trasmite por el cable integra, por considerarla de gran interés:

«Señor editor del «World».

Honorable señor: Contesto á su invitación refiriéndole brevemente mis impresiones.

Uníme á la columna del general Suarez Valdés en Sancti-Spiritus. Cruzamos el límite de la provincia de Puerto-Príncipe, buscando á Maceo. Las marchas eran dificultísimas por los pésimos caminos, las lluvias y el calor.

Después de una marcha larga tuvimos algunas escaramuzas y encontramos á Máximo Gomez y á Maceo el día 2 del presente Diciembre, en la plantación llamada Reforma.

Hubo un combate importante. El campo de batalla era abierto como de media milla de extensión y flanqueado por bosques. El enemigo estaba oculto en los matorrales y apoyaba su retaguardia en la selva.

La infantería española avanzó tranquilamente hasta treinta yardas de la fuerte posición á que el enemigo se había replegado, desalojándolo de ella.

El general Suarez Valdés iba en un caballo blanco al lado de la infantería y presentaba á los tiros enemigos un blanco admirable.

El general Navarro mandaba la vanguardia y se expuso á la muerte en lugares donde no tenia obligación de estar, dada su graduación.

Los insurrectos son muy malos tiradores. Sobre las cabezas de los generales y de su estado mayor pasaron «toneladas de plomo», hiriendo solo á tres ordenanzas. Las bajas de los españoles hubieran sido mayores si los insurrectos tuvieran buena puntería, pues las tropas marchaban en orden cerrado hácia las formidables posiciones protegidas de los separatistas.

Sentíme impresionadísimo contemplando la serenidad, el valor y por qué no decirlo, la indiferencia de la infantería española. Los soldados reían y cantaban bajo un nutrido fuego. Operaban con una disciplina admirable, que solo puede ser comparada á la del soldado ruso.

Roloff escapó de ser capturado por milagro.

Los medios de guerra de los ejércitos europeos son impracticables en Cuba.

Regreso por Ciego de Avila y Júcaro, é iré en un cañonero á Cienfuegos.

Firmado. W. Churchill. Teniente del 4.º regimiento de húsares del ejército inglés.»

La moneda de Puerto-Rico

Con aplauso general se ha decretado el cange de la moneda de Puerto-Rico.

El señor Castellano ha recibido del comercio de todos los puntos de la pequeña Antilla satisfactorios telegramas de gratitud por haber realizado tan importante obra.

Se han remesado á la isla seis millones de pesos en plata con el busto de Don Alfonso XIII é igual cantidad en papel billetes pesos para comenzar la operación del cambio, que ha de hacerse en el plazo de diez días.

Sucesivamente se irán haciendo más remesas de millones en plata, á medida que se acuñen.

El ministro de Ultramar calcula el total del cange en unos ocho millones.

El subsecretario del ministerio de

Ultramar, señor Osma, ha secundado activamente al señor Castellano en este difícil trabajo.

Por cierto que no es exacto lo que ha dicho un periódico de que el señor ministro de Ultramar, de acuerdo con el de Hacienda, se proponía acuñar plata peninsular con los pesos mejicanos que se recogieran en Puerto-Rico.

ECOS VARIOS

Consideraciones oportunas.—El naufragio de la goleta «Tres Amigos».—La prensa militar.—Los españoles en Argelia.—La catástrofe de Palma.

Nos parecen muy dignas estas observaciones que hace un periódico fusionista:

«La difamación es el exclusivo ambiente que se respira. A las denuncias que han sacado á la plaza pública las impurezas de la administración local, han sucedido las delaciones inicuas que han puesto á discusión hasta las pequeñas y miserias de la vida privada, que si en un tiempo se respetó juzgando el hogar como santuario, y la conciencia como recinto inviolable, hoy se mancha y envilece con la baba de la murmuración sin freno, que, cual corrosivo destructor, rompe, disuelve los lazos de la familia y de la amistad, é inficiona la atmósfera sembrando en los espíritus la duda y enconando los odios adormecidos por la tolerancia.

Ya no son los concejales del Ayuntamiento de Madrid, ni es un ministro de la Corona el blanco de diatribas y ofensas descubiertas ó embozadas. A éstos han sucedido otros hombres, cuya fama, después de subrayada, se divulga por calles y plazas, ofreciendo nuevo festín á la maledicencia voraz, cuyas fauces se dilatan descomunemente á presencia de la víctima due se inmolaba para saciar apetitos desmedidos.»

Es verdad: la campaña en favor de la moralidad no ha servido para corregir aún vicios mas ó menos ciertos; pero, en cambio, ha dado vida á las mas rencorosas pasiones.

El buque que naufragó durante el ciclón del penúltimo domingo en Porto-Ferrajo, habiendo logrado salvarse la tripulación, es el bergantín goleta «Tres Amigos», de la matrícula de Alicante, y cuyo armador es doña Josefa Bosch, de Palma de Mallorca; tenía cerca de 100 toneladas. La mandaba el capitán mallorquín Nadal.

Se hacen elogios del noble y valeroso comportamiento del capitán y tripulantes del vapor italiano «Lombardia» á quien se debe el salvamento de los naufragos.

Se lamenta la prensa militar de que durante estos últimos días apenas se haya acordado la opinión de los 113 mil soldados que pelean en Cuba, y de que se haya organizado para protestar contra el Ayuntamiento de Madrid una manifestación que se quiso organizar igualmente para despedir á los batallones expedicionarios.

Tienen razón los periódicos militares, en este desdichado país la política se sobrepone al patriotismo.

A estas horas no hay soldado, sargento, oficial, ni jefe alguno del ejército de Cuba, por heroico que haya sido, que alcance la popularidad del marqués de Cabriñana.

Se bate aquel ejército con la idea fija

en el honor de la patria creyendo que la opinión le contempla con interés supremo, y se encuentra luego con que á tales horas la señora opinión no se acuerda del santo de su nombre, entretenida por completo con las comedias de la «Junta magna».

La prensa de Orán llama la atención respecto al considerable número de españoles que desembarcan en aquella provincia procedentes de nuestra península. En los dos meses últimos los llegados ascendieron á 4.500, y la mayoría en edad y condiciones de prestar el servicio militar.

«De ser esto exacto, dice un colega, demostraría que por parte de ciertas autoridades no se observan con el rigor debido las prescripciones que contiene con respecto al particular la ley de Reclutamiento y la necesidad en que se está de apretar las clavijas á «todo el mundo» para que cumpla cada cual con su deber.

Los gobernadores civiles y los comandantes de Marina de los puertos de embarco es preciso que redoblen su celo, porque la mayoría de los jóvenes que emigran no están en condiciones de poderlo verificar legalmente, y á los que ya están ingresados en Caja, por su edad, las autoridades militares no conceden autorización para viajar. ¿Cómo salen, pues, de España?»

Organizado por los sacerdotes mallorquines, se celebró el día 11 en la iglesia de San Francisco el Grande un solemne funeral por el eterno descanso de las víctimas de la catástrofe de Palma de Mallorca.

En el centro del suntuoso templo, profusamente iluminado, se elevaba un severo catafalco.

Formaban la presidencia el señor rector de San Francisco, don Casimiro Paz; el ex-ministro don Antonio Maura; el señor conde de Sallent, ex-diputado por Palma; don Joaquín Saavedra, ayudante del ministro de Marina, en representación de éste, y un coronel de artillería, en nombre del ministro de la Guerra.

A la fúnebre ceremonia asistió una numerosa y escogida representación de la colonia mallorquina, de la cual formaban parte, entre otros muchos que no recordamos, los marqueses de Requero, condes de San Simón, Sallent, las marquesas de Castrofuerte y Sotomayor, el diputado don Joaquín Rovira, los señores Aguiló, Ortega, España y muchos más.

Italianos y abisinios

La opinión y el desastre del Tigré

Toda la prensa romana de ayer comenta el desastre de Amba-Alagi. La ministerial procura calmar la sobreexcitación que en la opinión produjo, la noticia, advirtiendo que la sorpresa se verificó en el confín meridional del Tigré y afirmando que el hecho es igual á tantos otros como ocurren con frecuencia en territorios recién conquistados. Advierte que la columna exterminada estaba formada por soldados indígenas y mandada por oficiales y sargentos italianos.

Los periódicos de oposición y los independientes, que no son partidarios de la expansión colonial, aprovechan la ocasión para combatir la política de

Crispi, á quien tratan nuevamente de imprevisor y megalómano á la par, censuran la imprudencia del general Baratteri que en el pasado otoño emprendió la conquista del Tigré sin contar con elementos para defender el territorio invadido, y le acusan de haber provocado la guerra con Menelik, el «Négus» de Abisinia, cuando la situación financiera de Italia no consiente desembolsos extraordinarios y ningún resultado han producido hasta ahora los esfuerzos hechos para dirigir á la Eritrea la numerosa emigración que se encamina desde Italia á la antigua regencia de Túnez, á Argelia, á los Estados Unidos y á la América meridional.

Desde provincias telegrafían algunos corresponsales dando cuenta de la impresión causada por las noticias de Massauah, y aún cuando nadie tema la pérdida de la Eritrea, se recuerdan las consecuencias de la matanza de Saha-ti y se juzga inevitable una costosa guerra con el rey de Choa y emperador de Abisinia.

Algunos políticos creen que la necesidad de hacer nuevos sacrificios para mantener el prestigio de Italia en Africa provocará la caída del gabinete Crispi; pero otros creen que el rey Humberto no prescindirá de la cooperación de este enérgico estadista y que á lo sumo consentirán en la sustitución del ministro de la Guerra, general Mocenni, cuyos planes de reorganización militar han sido mal acogidos por la opinión y por muchos generales.

La interpelación anunciada por el diputado radical Sr. Imbriani, que será explanada el sábado, será motivo para que el gobierno dé algunas explicaciones y se aclaren algunas dudas.

Con posterioridad á estas impresiones recibe «El Imparcial» el siguiente importantísimo telegrama.

Retirada general

Roma 11.—Se ha recibido esta noche un gravísimo telegrama de Massauah.

Cuando sea conocido mañana por el público, la impresión que produzca será espantosa.

Un ejército de 70.000 abisinios se ha extendido por la comarca meridional del Tigré, y ha sitiado centros estratégicos tan importantes como Makallé y Antalo, donde los italianos habían levantado algunas fortificaciones con el propósito de convertir á estas ciudades en baluartes de su dominación.

El general Barastieri ha ordenado á la guarnición de la importante ciudad de Adúa que abandone la población.

Todas las fuerzas italianas se están concentrando en Adigrat al Este de Adúa.

Las tropas abisinias han avanzado hasta las cercanías de esta ciudad, formando un núcleo de 40.000 hombres.

Probablemente habrán cortado la línea telegráfica que existía entre Mekallé y otras posiciones ocupadas por los italianos.

El general Barattieri, que al tener noticias de la invasión partió para el Sur del Tigré, tiene á sus órdenes en Adigrat 6.000 hombres, la mayoría de ellos indígenas.

La cuestión de Oriente

Los anglo-armenios de Londres.—

Discurso de Guillermo II

Londres 10.—La asociación anglo-armenia ha votado en una reunión de comité la resolución siguiente:

«El consejo considera el reciente dis-

curso del emperador Guillermo como un apoyo directo al sultán, invitando á éste á que continúe su obra de destrucción.

«El comité apela de él ante los gobiernos europeos, y estigmatiza las opiniones expresadas por el emperador.»

Plazo fijo

El «Times» publica un despacho de Roma con fecha del 8:

«El despacho dice que, según noticias de Constantinopla, los embajadores han decidido proponer al Sultán una fecha definitiva para responder á la petición, que se le ha dirigido, relativa á los estacionarios.»

El «Standard» publica un despacho de Berlín confirmando estos informes.

Los embajadores están de acuerdo en fijar un día para que los estacionarios entren en los Dardanelos sin autorización, á menos que el Sultán no manifieste antes que acepta las peticiones de las potencias.

Una carta de Gladstone

El «Daily» «News» y algunos otros diarios publican esta mañana una carta dirigida por M. Gladstone á la asociación anglo-armenia.

M. Gladstone estima que la causa armenia está más comprometida que nunca, á consecuencia del «lenguaje extraño» atribuido al emperador Guillermo.

M. Gladstone espera que Guillermo II desmentirá las opiniones que se le han atribuido.

Un mensaje del Czar

Un despacho de Constantinopla fecha del 8, dirigido al «Times», dice que en una reunión de los embajadores, M. de Nelidoff ha declarado que había pedido una audiencia al Sultán para entregarle un mensaje del Czar, relativo á la cuestión de los estacionarios.

La reunión resolvió esperar el resultado de dicha audiencia, la cual se verificó ayer.

Intenciones de Inglaterra

Despacho de Roma al «Daily News»:

«El periódico «La Italia» refiere que sir Currie ha declarado que la escuadra inglesa pasaría los Dardanelos, aunque fuese ella sola, si el sultán negase el permiso.

«Corre el rumor de que las potencias esperarán la respuesta de la Puerta, hasta el martes, á las doce de la noche.»

NOTICIAS

Se ha dispuesto que en lo sucesivo sea condición indispensable para tomar parte en las oposiciones de practicantes, aprendices y maquinistas de la Armada, presentar permiso de las autoridades militares.

—Leemos en «El Nacional»:

«La Correspondencia de España» ha realizado una evolución que há tiempo sospechábamos. De su tarea clásica de información, casi siempre propicia al sentido de todos los Gobiernos, ha pasado á ser resueltamente un órgano del señor Sagasta.»

—Vuelve á estar en estudio el proyecto de reforma de las fragatas «Numancia» y «Victoria» para convertirlas con economía en los gastos, en acorazados de segunda clase.

—Días pasados, en Riudons, pueblo inmediato á Reus, Antonio Martí Borrás (alias) «Pintado», de treinta y seis años, casado, pidió cinco céntimos para

Gacetilla

beber á Antonio Gispert Bertran (A) «Cadire», de treinta y ocho años, casado.

Gispert se negó á dar los cinco céntimos; insistió Martí en la petición; contestó Gispert que antes le daría cinco palos.

Al oír esto Martí, se tendió en el suelo, y dijo en broma á Gispert:

—Pues dámelos y mátame.

Gispert cogió entonces un garrote, y dió un golpe en la cabeza á Martí, dejándole muerto en el acto.

—Dice «El Correo», de Madrid, que en la Universidad Central ha recibido el día 11 el grado de doctor en filosofía y letras, despues de brillantes ejercicios, que le valieron la calificación de «sobresaliente» nuestro antiguo y muy estimado amigo D. José Herrarte.

El tema elegido por el graduado para su discurso fué: «El cerco de Zamora por D. Sancho II el Fuerte y gobierno de la ciudad por doña Urraca,» desarrollándolo con gran copia de datos y excelente criterio histórico.

El tribunal estaba presidido por el rector Sr. Fernandez y Gonzalez.

—Una casa de comercio de Barcelona ha recibido de un padre de la Compañía de Jesús la suma de 3.946 pesetas, en concepto de restitución, que le fué entregada por un penitente.

—Parecen ya indiscutibles los buenos efectos que da la aplicación de una corriente eléctrica á los productos y subproductos sacarinos.

Redúcese el método á hacer pasar la corriente á través de la masa azucarada que se quiere depurar, limpiándola simultáneamente de las impurezas orgánicas y salinas.

Estas últimas, descompuestas en ácidos y bases, son recogidas en distintos compartimentos.

Por medio de una sencilla filtración se separa luego el precipitado del jugo.

—Para la construcción del dique de Subic se han presentado en el ministerio de Marina 12 proposiciones. Dos de ellas son del arsenal civil de Barcelona y de la Maquinista Terrestre y Marítima; otra de un ingeniero español y las restantes de casas inglesas, francesas y belgas.

Todas se hallan sometidas al estudio de una ponencia del Centro Técnico.

Se cree que cuatro ó cinco serán declaradas inadmisibles.

La adjudicación se hará en el mes de Febrero próximo.

—Se ha dispuesto que sea potestativo del gobierno el conceder el retiro del servicio á los auxiliares del cuerpo de oficinas militares de la Armada, cuando cumplan 65 años de edad.

—El Consejo de aduanas en pleno ha acordado que debe prorogarse hasta un mes despues de reunirse las Cortes la ley últimamente votada, por la que se aumentó el derecho de importación sobre los trigos.

—En las cercanías de París se ha verificado un desafío á sable entre el barón Simonyi y el conde Peter de Szapary, sobrino del antiguo presidente del ministerio húngaro.

Szaparyi tuvo la mano izquierda casi cercenada de un sablazo y el omoplato completamente descarnado.

Simony recibió un sablazo que le abrió la sien derecha en una extensión de diez centímetros.

Las heridas de ambos son graves.

Con el correo de hoy el Sr. Coronel del Regimiento Regional número 2, remite, á la Diputación Provincial de estas islas la cantidad de 508 pesetas 81 céntimos importe de la suscripción voluntaria abierta en dicho Regimiento para las victimas de Palma. Los señores Jefes y Oficiales contribuyeron á la misma con un día de haber.

Esta tarde ha sido conducido á la última morada el cadáver de D.^a Margarita Sitges V.^a de Andreu, (q. e. p. d.) madre de nuestros amigos el presbítero D. Damian organista de la parroquia de Santa Maria, y D. Pedro, á quienes lo mismo que á la demás familia de la finada enviamos la expresión de nuestro mas sentido pésame.

El jueves 12 tomó posesión del cargo de Administrador de Hacienda de esta provincia D. Gerónimo Florez.

Reuniose anoche la Junta Directiva del «Centro Carnavalesco» para el nombramiento de una comisión de festejos compuesta de once individuos. Dicha comisión se reunirá en la noche del lunes próximo en el Teatro Principal, al objeto de hacer los preparativos necesarios de adorno y demás indispensables, para que la Cabalgata que ha de recoger limosnas con destino á la Beneficencia domiciliaria sea lo más lucida posible.

Aplaudimos la determinación, y procuraremos enterar á nuestros lectores de los acuerdos que tome la comisión.

En la madrugada de hoy ha habido en esta zona como pasajera tempestad de relámpagos, truenos y lluvia que ha cesado al aproximarse el día.

El vapor «Menorca» que debía llegar hoy á este puerto no lo ha efectuado por causa del tiempo, siendo probable lo realice mañana.

Para sufrir la pena que le fué impuesta por la Audiencia Territorial de esta provincia, en el vapor «Nuevo Mahonés» ha salido para Palma uno de los presos en las carceles de este partido custodiado por una pareja de la Guardia civil.

El vapor-correo «Nuevo Mahonés» ha embarcado esta tarde para Palma 16 cerdos, 21 carneros, 12 cabras, 1 mulo y 1 caballo.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

D. Juan Taltavull; María Taltavull; Benito Aguiló; un capitán y un oficial de Artillería; Juan Coll; 6 individuos de tropa; un carabiniere, esposa y dos hijos; Mateo Sabater; Manuel Lopez y dos hijos; Gabriel Franco; Francisco Pons; dos guardias-civiles y un preso; Bernardo Roselló; Domingo Ribas; Domingo Forteza; Pablo Salom; José Canet; Miguel Martorell; N. Camps; J. Aguiló, y J. Pons.—Total, 34.

Círculo Menorquín

Los señores socios que desean interesar en los números 23,332 y 23,335 del sorteo de la Lotería Nacional que ha de efectuarse en Madrid el día 23 del corriente deben verificarlo antes de las nueve de la noche del día 21.

Las participaciones que á dicha hora no estuvieren colocadas, se distribuirán entre los socios que las soliciten antes de las siete de la noche del día siguiente 22.

REMITIDO

CARIDAD

Lista de donativos recogidos por don Juan Taltavull de Mahon á ruego de los señores Martínez y Planas de Palma.

	Ptas.
Suma anterior,	519'50
D. Juan Biale Coll,	10'00
» Jaime Ferrer Aledo,	2'00
Sra. Viuda de Pons Murillo,	2'00
D. J. Sintes Mercadal,	1'00
» Lúcas Pons Olives,	1'00
Colmado «La Mallorquina»,	10'00
D. Manuel Beltran,	2'00
» José Fábregues Sintes,	2'00
» José Sintes Reneysen,	1'00
» Juana Fá viuda de Segura,	1'00
» M. C.,	1'00
» José Codina,	1'00

Suma, 553'50

(Sigue abierta la suscripción en casa del señor Taltavull.)

Calendario

Santo de hoy.—Stos. Franco carmelita y confesor y Lázaro obispo.

Santo de mañana.—Ntra. Sra. de la Esperanza ó de la O.

Cultos

Mañana, fiesta de Nuestra Señora de la O ó de la Santa Esperanza, en la parroquia de Sta. María, desde las 5. Misas rezadas; á las 9 y media, Misa mayor solemne con sermón que dirá don Jaime Tutzó, Pbro., tradicional procesion y Salve en la propia capilla. Por la noche se dará principio al devoto y solemne Septenario de las Siete Antífonas en preparación al glorioso parto de María Santísima y nacimiento del Niño Jesús, despues las Ave-Marias como de costumbre.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Merced en Santa María.

Ultimas cotizaciones

Oficial

Madrid 16.—4 t.

4 por ciento Interior.	68'03
4 por ciento Exterior	77'90
4 por ciento Amortizable	80'95
Billetes Hipotecarios de Cuba 86	99'50
Idem de idem idem idem idem idem	86'75
Acciones Banco de España	395'00
Compañía Arrendataria de Tabacos	192'35
París á la vista	18'75 á 18'70
Londres á la vista	29'95 á 30'00
Londres á 60 días vista	00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 17

De Palma, balandra «Juanito», patron don Jaime Cifre, con 3 tripulantes, carbon y algarrobas.

Despachados el 17

Para Palma, vapor-correo «Nuevo Mahonés», capitán don Francisco Cardona, con 18 tripulantes, 34 pasajeros, efectos y la correspondencia.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 16.—1'30 t.

Se ha verificado en Palacio la imposición de los birretes cardenales á los Prelados de Valladolid y Seo de Urgel, asistiendo S. M. la Reina Regente, la Infanta doña Isabel y muchos personajes, comisiones del Ayuntamiento, de los Cabildos y de los Artilleros, en obsequio al señor Cascajales que perteneció al arma de Artillería.

Madrid 17.—1'15 mad.

En una boardilla de la calle de Tetuán se declaró un incendio, y se propagó al edificio inmediato, desplomándose algunos pisos; el incendio continúa presenciándolo numeroso gentío.

Madrid 17.—2'15 mad.

Circulan noticias pesimistas de Cuba.

La columna Arizon ha tenido un encuentro con las fuerzas de Máximo Gomez, durando el fuego siete horas, logrando dispersar al enemigo con numerosas bajas.

La columna tuvo cuatro muertos y cuarenta y siete heridos.

Madrid 17.—2'25 mad.

Se han adoptado grandes precauciones en Cienfuegos donde parece que intentan un ataque numerosos insurrectos, que están acampados á cuatro leguas de dicha poblacion: Los rebeldes han volado la alcantarilla de Telora, y al llegar el tren se precipitó la locomotora desapareciendo cinco hombres. Tambien han volado el puente de Santo Domingo.

Madrid 17.—10 m.

Los insurrectos han atacado el fuerte de Guayo, cerca de Santa Clara. Las partidas avanzan al Norte de Cienfuegos y cerca de Palmira han incendiado diez colonias.

Madrid 17.—10'15 m.

Un capitán y setenta soldados resistieron heroicamente á mil seis cientos insurrectos en la Venta Cabanova, resultando un muerto y cinco heridos de la tropa y doce y cuatro respectivamente de los insurrectos.

Madrid 17.—10'20 m.

La Policia de la Habana ha detenido ocho operarios de la fábrica pirotécnica que vedian á los insurrectos cartuchos robados de dicha fábrica.

El general Pando ha llegado á Santiago rechazando los agasajos y empezando inmediatamente las operaciones.

TEATRO PRINCIPAL

La Empresa ha acordado celebrar semanalmente funciones extraordinarias de moda fuera de abono, á los precios siguientes:

- Plateas sin prosenios se cederán al que tome 7 entradas
- Prosenios platea al que tome 8.
- Palcos primer piso al que tome 10.
- Palcos segundo piso sin prosenios al que tome 6.
- Prosenios segunda fila al que tome 7.
- Palcos tercer piso al que tome 4.
- Butacas y sillas con entrada 0'75 pesetas
- Entrada general 0'50 idem.

La primera funcion de moda se celebrará el próximo sábado día 21.

A los señores abonados se les reservarán sus respectivas localidades hasta las doce del día en que se celebre función de moda.

Se admiten desde esta fecha encargos para la próxima representación.

Se anunciará oportunamente la ópera que el sábado debe ponerse en escena.—Mahon 17 Diciembre 1895.—La Empresa, José Sintes y C.^a



D.^a Esperanza Papeleudi Inglés

VIUDA DE GAHONA

HA FALLECIDO

á las 9 y media de esta mañana á la edad de 74 años

E. P. D.

Su hijo ausente, hija presente, nietos, hermanos, sobrinos y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan encomienden á Dios en sus oraciones el alma de la finada.

El entierro tendrá lugar mañana miércoles á las 9 de la misma.

Casa mortuoria, Esplanada 68.

Mahon 17 Diciembre 1895.



D.^a MARGARITA SITJES SEGUÍ

VIUDA DE ANDREU

HA FALLECIDO

á la una de la madrugada de hoy á la edad de 72 años y despues de recibidos los Stos. Sacramentos.

Q. E. P. D.

Sus afligidos hijos, hija política, nietos, hermanos ausentes, hermana política, sobrinos presentes y ausentes, participan á todos sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida y les ruegan se sirvan tenerla presente en sus oraciones.

El entierro ha tenido lugar á las 4 de esta tarde, dándose el duelo por despedido.

Casa mortuoria: Prieto y Caules, 37.
Mahon 17 Diciembre 1895.



D. PABLO MAYOL ANDREU

HA FALLECIDO

á las tres de esta tarde

E. P. D.

Su sobrino y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos, les ruegan lo tengan presente en sus oraciones y se dignen asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las ocho de la misma.

Casa mortuoria: fábrica «Industrial Mahonesa».

Mahon 17 Diciembre 1895.

AVISO INTERESANTE

Desde hoy se espenderán los géneros en los precios siguientes:

- Petróleo á 80 cénts. de pta. el litro.
- Aceite de 1.^o á 60 cénts. la libra, por cuartanes á 4'60 ptas.
- Aceite de 2.^o á 50 cénts. la libra, por cuartanes á 3'95 ptas.
- Jabon pinta azul á 30 cénts. la libra de 400 gramos.
- Jabon amarillo 1.^o á 30 cénts. la libra de 400 gramos.
- Tres libras y tres onzas id. á 95 cénts.
- Vino tinto propio del país á 45 cénts. el litro.
- Vino tinto catalan á 35 cénts. el litro.
- Vino blanco dulce á 75 cénts. el litro.
- Jerez dorado seco á 1 pta. el litro.
- Tienda de comestibles de Juan Carreras 90, INFANTA, 90.

Tegidos superiores de Menorca

En ropa blanca para sábanas, camisas, etc. Solicitados por su mucha duracion por ser todo hilo cáñamo superior.

CORDELERÍA DE F. ESTOPARA IGLESIA, 14.

BARQUILLOS FINOS

(Neulas)

de leche y limon se venden á 1 peseta 25 céntimos el cien en la calle de S. Sebastian núm. 12.

Panadería «La Gavilla de Oro»

DE

MÁRCOS MERCADAL NETTO

Se compran trigos del país, pagándose siempre que sean de recibo á 13 pesetas la cuartera con peso de 60 kilos, libre de los derechos de consumos. En dicho Establecimiento se encontrarán para la venta:

- Salvadillo fino á 12 pesetas los 64 kilos
 - Id. comun á 8 id. los 43 »
 - Salvado fino á 5 id. los 35 »
 - Id. comun á 4'50 id. los 29 »
 - Harina de 1.^a clase á 40 céntimos el kilo.
 - Id. de 2.^a id. á 35 id. id.
 - Sémola de 1.^a id. á 0'30 ptas. el kilo; Id. de 2.^a id. á 0'26 id. id.
- Tanto las harinas como los salvados proceden de trigo del país.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Píldoras

RESTAURADORAS

Forniguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: **E. FORNIGUERA Y C.^a**
Tallers, 22. - Barcelona

Depósitos: Farmacias de las Sras. Hermanas Sintes, Sra. Viuda de Rofill, D Jaime Ferrer y D. Mauricio Hernandez; y en la Drogueria de los Sres. Valls y Pons.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral. (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propio tario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: **D. Pascual José Hernandez,**
Arraveleta, 8 MAHON

CANET Y PONS

EL BAZAR

¡¡¡Tápense que viene el frío!!!

CAPAS desde 15 Pts. UNA

¡500 CAPAS!

QUE SE HAN DE VENDER Ó REGALAR

Capas de todos precios y para todas las edades

PARA SEÑORA

Surtido de pañets para Capas.

Surtido inmenso de toda clase de telas, en algodón, hilo, ramio y seda.—Franelas de algodón y de lana desde UNA peseta la cana.

Nueva 39 y Hannóver 18

CANET Y PONS

BLOQUES IMP. PAPPAL 20 cénts. pta. BASTION, 39 PARA 1896